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Comentario bíblico

Primera lectura: (Isaías 58,7-10)
Marco: Estamos leyendo en el libro del Tercer Isaías. Hace un tiempo que el pueblo de Dios ha vuelto del exilio de
Babilonia. Al primer entusiasmo de la vuelta ha sucedió una etapa difícil. La situación de los repatriados no es ni gloriosa
ni fácil en todos los sentidos. Este profeta anónimo levanta la voz para alentar y consolar a los desolados repatriados. Es
necesario volver a un estilo de vida coherente con la voluntad de Dios. El fragmento que hoy proclamamos forma parte
del conjunto dedicado a describir el ayuno que agrada a Dios. El tema de la lectura de hoy es que a Dios le agrada más la
justicia, la solidaridad, la atención a los desvalidos que un ayuno ritual y vacío de contenido. Sólo desde una justicia
solidaria y desde un compartir sincero se puede dirigir el hombre a Dios y entonces será escuchado.

Reflexión

¡Misericordia y solidaridad!

Este fragmento tiene tres partes íntimamente entrelazadas: solemne declaración; contenido de la misma; su motivación.
Llama la atención y sobrecoge la expresión con que abre esta sección el profeta: Esto dice el Señor. No se trata de una
opinión personal por muy válida que pudiera ser. Es una declaración solemne de la voluntad de Dios que no admite
apelación, sino que espera ser acogida y puesta en práctica. Esta forma tajante está justificada por la importancia del
mensaje que se va a transmitir. Todo el conjunto de la obra isaiana muestra una especial predilección por los pobres,
desheredados y desposeídos. En general los profetas censuran al pueblo de Dios que centren demasiados esfuerzos y
atención en un culto sin alma y sin vida. Dios se siente mejor atendido cuando lo es en sus criaturas, que son imágenes
suyas. Con recursos literarios vivos y muy pedagógicos el profeta advierte dónde busca el Señor a sus criaturas. La
religión que predicaban los profetas era concreta y aterrizaba a la realidad cotidiana y a las situaciones sociales reales.
Todos los hombres coincidimos en la misma naturaleza. Este sería el sentido de la frase “no te cierres a tu propia carne”;
los hebreos para decir que alguien pertenece a la misma familia utilizan una doble expresión: “tú eres de mi carne y
sangre” o “eres hueso de nuestros huesos y carne de nuestra carne”. Cualquier miembro del pueblo de Dios forma parte
integrante de una misma familia con las consiguientes urgencias, obligaciones y privilegios. El realismo de la expresión
desborda cualquier cálculo o disquisición. Ese que está en medio de ti y carece de todo es, en cierto modo, otro tú mismo.
Y el profeta insiste que la paz es un fruto preciado de la justicia y del amor sincero y operante entre los hombres. Una
invitación válida para el hombre de hoy en todas sus situaciones. En medio del vértigo de vacío que padece, con
frecuencia, el corazón de los hombres de nuestro tiempo, esta palabra del profeta alienta la esperanza y da sentido
humanizador a nuestras vidas.

“Vosotros sois la luz del mundo

”
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Segunda lectura: (1Corintios 2,1-5)
Marco: Ahora el apóstol centra la atención en el modo de comportarse cuando llegó a Corinto. Su conducta fue intachable
¿por qué y de dónde arranca o surge la situación actual? Él es el fundador de la comunidad y estableció la misma sobre
sólido fundamento ¿qué ha ocurrido en la comunidad? No olvidemos que las cartas a los Corintios (no menos de seis en
total, fundidas en las dos actuales que conocemos) reflejan la situación de las relaciones del apóstol con la comunidad
que llegaron a ser muy tensas, incluso violentas. Llegaron a dudar de la autenticidad de su apostolado y de su
honorabilidad y sinceridad. Estos versículos son el primer peldaño y la primera entrega de su larga, sinuosa y escabrosa
defensa.

Reflexión

¡El secreto de la fuerza testimonial del apóstol!

Pablo repite con frecuencia en sus cartas que se siente un embajador de Cristo pero envuelto en flaquezas. Dejemos que
hoy Pablo mismo haga el comentario a este fragmento. A esta misma comunidad, pero más adelante y después de
graves tensiones y crisis entre la comunidad y él, escribe: Al parecer, a nosotros los apóstoles, Dios nos ha destinado al
último lugar, como condenados a muerte; nos ha convertido en espectáculo para el mundo, tanto para los ángeles como
para los hombres. Así que nosotros somos unos necios por Cristo, y vosotros sabios en Cristo; nosotros débiles, vosotros
fuertes; vosotros llenos de gloria, nosotros despreciados. Hasta el presente no hemos padecido más que hambre, sed,
desnudez y malos tratos... nos insultan y nosotros bendecimos; nos persiguen y lo soportamos; nos difaman y
respondemos con bondad. Nos hemos convertido en la basura del mundo, como el deshecho de todos hasta ahora. No
os escribo esto para avergonzaros, sino para amonestaros como a hijos míos muy queridos (1Cor 4,9.14). Y en la
Segunda Carta, después de narrar todas las dolorosas aventuras o desventuras que le acarreó su ministerio pastoral
concluye: “Pablo, te basta mi gracia, ya que la fuerza se pone de manifiesto en la debilidad. Gustosamente, pues, seguiré
presumiendo de mis debilidades, para que habite en mí la fuerza de Cristo. Y me complazco en soportar por Cristo
flaquezas, oprobios,, necesidades, persecuciones y angustias, porque cuando me siento débil, entonces es cuando soy
fuerte (2Cor 12,9-10). El garante definitivo que da la fuerza necesaria y el arrojo valiente del apóstol para seguir
anunciando el Evangelio hasta el final es el Espíritu Santo.

Evangelio: (Mateo 5,13-16)
Marco: Entre las bienaventuranzas y el sermón propiamente dicho, el evangelista intercala este fragmento sobre la sal y
la luz que recoge algunos dichos aislados de Jesús. De modo plástico y utilizando dos imágenes familiares y que inciden
en la vida cotidiana, el evangelista propone dos realidades esenciales que definen el verdadero discipulado de Jesús. Los
discípulos son llamados a ser, en medio del mundo, sal y luz. Sólo desde la comprensión de estas dos imágenes se
puede entender la tarea del discípulo en medio de las gentes entre las que ha sido llamado a vivir o de entre las que ha
sido elegido por el Maestro.

Reflexión

¡La sal que conserva, sazona y mantiene el calor!

El lenguaje narrativo de estas imágenes es, cuanto menos, muy sorprendente: ¿Cómo puede perder la sal su ser de sal?
¿Cómo puede volverse sosa? Es necesario entretenernos siquiera un corto espacio en analizar la función de la sal. Entre
esas funciones algunas se entienden hoy como ayer: sazonar, dar sabor a los alimentos. En este caso la sal debe
desaparecer diluyéndose en los mismos. Sólo entonces realiza su tarea de dar sabor a los alimentos. Es el aspecto
sapiencial de la imagen utilizada por Jesús. La sabiduría de los discípulos, siempre conectada con Jesús-Sabiduría
personificada, podrá alcanzar a los hombres y dar sentido verdadero a la existencia humana (sentido del dar sabor a los
alimentos, un condimento insustituible regularmente). Pero la sal cumple otra función importante: se aplica a ciertas
carnes para evitar la corrupción. Muchos hemos podido ver la aplicación de esta función. Hay alimentos que, “salados”
oportunamente, se conservan intactos, incorruptos y siempre útiles. La sal en este caso es necesaria para evitar la
corrupción y conservar los alimentos. Todavía hay una tercera función que hoy no tiene vigencia, al menos que yo sepa.
Se trata de una función que sí existe en el oriente y existía en tiempo de Jesús. Aquellos hombres utilizaban placas de sal
que colocaban en el interior de los hornos donde cocían el pan. La función de esas placas de sal era la de mantener el
calor a la adecuada temperatura para que la cocción del pan fuera posible y adecuada. Estas placas después de un



tiempo perdían su virtualidad como conservadoras del calor y eran retiradas del horno, se arrojaban a la vera de los
caminos y eran sustituidas por otras. Ya no sirven para nada. Esto se puede ver todavía hoy en la pequeñas aldeas
palestinas que mantienen costumbres muy antiguas en su vida diaria. La sal mantiene el calor. Los discípulos son
enviados al mundo para mantener el calor del Evangelio para facilitar la tarea de la salvación.

¡La luz que suavemente ilumina, orienta y da sosiego! Estas imágenes chocantes y sorprendentes poseen una capacidad
evocadora y pedagógica extraordinaria. También hoy es necesario que los discípulos tomen conciencia real de que están
destinados a diluirse en la sociedad, sin perder su identidad más auténtica ciertamente, en servicio de todos los hombres.
Imitando al Siervo de Yahvé que no vocea por las calles, ni quiebra la caña cascada, ni apaga el pabilo vacilante.
También es necesario que los discípulos tengan conciencia de que son enviados a un mundo tentado por la inclinación a
la corrupción en muchos flancos. La sal advierte y preserva de la misma. Tarea sumamente arriesgada, difícil y
provocadora. Pero urge imperiosamente en nuestra sociedad. También los discípulos de hoy son llamados a mantener el
calor del Evangelio en medio del mundo, en definitiva el calor del amor de Dios manifestado en Cristo Jesús y alentado
constantemente por el Espíritu. Las relaciones humanas corren el peligro de ser cada día más frías, a pesar del ruido del
mundo a través de múltiples formas. Es necesario contribuir a mantener el calor entre todos y en los ambientes que nos
toca en suerte compartir.

La tarea de los discípulos es la propia de los embajadores. El Señor que les envía garantiza la eficacia de su tarea
iluminadora de la humanidad. Es necesario vivir el discipulado de Jesús con esta amplia esperanza, esta ardua tarea y
esta noble misión. Jesús confía su luz a los enviados para que la transmitan al mundo. Hoy es necesario, acaso como
nunca, la presencia de estas lámparas en medio de un mundo inquieto y a la vez necesitado de la verdadera luz del
Evangelio. Las personas quedan implicadas en la tarea. No se nos invita sólo a proclamar una palabra, se nos urge hoy a
acompañar la proclamación con la coherencia de la vida. A estas enseñanzas de Jesús preceden inmediatamente las
bienaventuranzas que son un programa incomparable de vida. La vida de los creyentes de hoy ha de ser como la. Pero
no podemos perder de vista que somos seres referenciales, es decir, transmisores de una luz que no poseemos en
exclusiva sino la tenemos recibida para compartirla, de una luz qua nadie podrá apagar. ¡El protagonista es la gloria de
Dios y la salvación de los hombres! Alumbre así vuestra luz a los hombres para que vean vuestras buenas obras y den
gloria a vuestro Padre que está en el cielo.
 

Fr. Gerardo Sánchez Mielgo
Convento de Santo Domingo. Torrent (Valencia)


	dominicos
	Homilía de V Domingo del tiempo ordinario
	Comentario bíblico
	Primera lectura: (Isaías 58,7-10)
	Segunda lectura: (1Corintios 2,1-5)
	Evangelio: (Mateo 5,13-16)



